

Model Question Paper (2026-27)

आदर्श प्रश्न पत्र

Social Science (Class 9th)

सामाजिक विज्ञान (कक्षा 9वीं)

समय: 3 घंटे

Time : 3 Hours

अधिकतम अंक: 80

M.M. : 80

सामान्य निर्देश:

General Instructions :

- कुल 36 प्रश्न हैं, सभी अनिवार्य हैं।
There are a total of 36 questions; all are compulsory.
- प्रश्नपत्र में छः खंड हैं: A, B, C, D, E और F
The question paper has six sections: A, B, C, D, E and F
- खंड A (प्रश्न 1-16): बहुविकल्पीय प्रश्न, प्रत्येक 1 अंक।
Section A (Questions 1–16: Multiple-choice questions, 1 mark each.
- खंड B (प्रश्न 17-22): अति लघु उत्तरीय प्रश्न, प्रत्येक 2 अंक (शब्द सीमा: 40 शब्द)।
Section B (Questions 17–22): Very short answer questions, 2 marks each (word limit: 40 words).
- खंड C (प्रश्न 23-28): लघु उत्तरीय प्रश्न, प्रत्येक 3 अंक (शब्द सीमा: 60 शब्द)।
Section C (Questions 23–28): Short answer questions, 3 marks each (word limit: 60 words).
- खंड D (प्रश्न 29-33): दीर्घ उत्तरीय प्रश्न शब्द सीमा: 120 शब्द)। प्रत्येक 4 अंक
Section D (Questions 29–33): Long answer questions (word limit: 120 words) 4 marks each.
- खंड E (प्रश्न 34-35): केस स्टडी, प्रत्येक 4 अंक
Section E (Question 34-35): Case Study, Each 4 marks
- खंड F (प्रश्न 36): मानचित्र कौशल, 6 अंक
Section F (Question 36): Map skills, 6 marks

"खण्ड क" (Section: A)

Multiple Choice Question

1 x 16 = 16

बहुविकल्पीय प्रश्न

- Who was the leader of the Jacobin Club in France?
फ्रांस में जैकोबिन क्लब का नेता कौन था?
A) Louis XVI
लुई सोलहवाँ
B) Maximilien Robespierre
मैक्सिमिलियन रोबेस्पियर
C) Napoleon Bonaparte
नेपोलियन बोनापार्ट
D) John Locke
जॉन लॉक
- The northern part of the coast is called:
तटीय भाग के उत्तरी भाग को कहा जाता है:
A) Konkan(कोंकण)
B) Coromandel(कोरोमंडल)
C) Malabar(मालाबार)
D) Northern Circar(उत्तरी सरकार)
- "One person, one vote, one value" is a key feature of:
"एक व्यक्ति, एक वोट, एक मूल्य" किसकी प्रमुख विशेषता है?
A) Monarchy(राजतंत्र)
B) Dictatorship(तानाशाही)
C) Democracy(लोकतंत्र)
D) Military Rule(सैन्य शासन)

4. Which is a fixed capital for a farmer?
एक किसान के लिए स्थायी पूँजी कौन सी है?
A) Money(पैसा) B) Seeds(बीज) C) Tractor(ट्रैक्टर) D) Fertilizers(उर्वरक)
5. In which year did the Tsar of Russia abdicate his throne?
रूस के ज़ार ने किस वर्ष अपना सिंहासन छोड़ा?
A) 1914 B) 1917 C) 1921 D) 1905
6. A landmass bounded by sea on three sides is referred to as:
तीन ओर से समुद्र से घिरे भू-भाग को कहा जाता है:
A) Coast(तट) B) Island(द्वीप)
C) Peninsula(प्रायद्वीप) D) None of these (इन में से कोई नहीं)
7. The Constituent Assembly adopted the Indian Constitution on:
संविधान सभा ने भारतीय संविधान को कब अपनाया था?
A) 26 January 1950 B) 15 August 1947
26 □□□□□ 1950 15 □□□□□ 1947
C) 26 November 1949 D) 02 October 1948
26 □□□□□□ 1949 02 □□□□□□□ 1948
8. Human capital formation is investment in:
मानव पूँजी निर्माण किसमें निवेश है?
A) Education(शिक्षा) B) Health(स्वास्थ्य)
C) Training(प्रशिक्षण) D) All of the above(उपरोक्त सभी)
9. (Scenario): A person wants to find the highest peak in the Eastern Ghats for a trek.
Which peak is it?
(परिदृश्य): एक व्यक्ति ट्रेक के लिए पूर्वी घाट की सबसे ऊँची चोटी खोजना चाहता है। वह कौन सी चोटी है?
A) Anai Mudi(अनाई मुडी) B) Kanchenjunga(कंचनजंगा)
C) Mahendragiri(महेंद्रगिरि) D) Khasi(खासी)
10. (Scenario): If a country's rulers are not elected by the people, can it be called a democracy?
(परिदृश्य): यदि किसी देश के शासक जनता द्वारा नहीं चुने जाते हैं, तो क्या उसे लोकतंत्र कहा जा सकता है?
A) Yes(हाँ) B) No(नहीं)
C) Sometimes(कभी-कभी) D) Only if they have a king(केवल तभी जब वहाँ राजा हो)
11. Why was the 'Apartheid' system in South Africa considered unjust?
दक्षिण अफ्रीका में 'रंगभेद' की व्यवस्था को अन्यायपूर्ण क्यों माना गया?
A) It promoted equality
इसने समानता को बढ़ावा दिया।
B) It discriminated against people based on skin color.
इसने लोगों के साथ उनकी त्वचा के रंग के आधार पर भेदभाव किया।
C) It was a form of democracy.
यह लोकतंत्र का एक रूप था।
D) It helped the economy.
इसने अर्थव्यवस्था को सहायता दी।

12. Why do we need a Preamble to the Constitution?
हमें संविधान की प्रस्तावना की आवश्यकता क्यों है?
- A) To list all the laws.
सभी कानूनों की सूची देना।
- B) To state the values and philosophy of the constitution.
संविधान के मूल्यों और दर्शन को बताना।
- C) To show the names of the leaders.
नेताओं के नाम दिखाना।
- D) To define the borders of the country.
देश की सीमाओं को परिभाषित करना।
13. Why is the Indian Ocean named after India?
हिंद महासागर का नाम भारत के नाम पर क्यों रखा गया है?
- A) India has the longest coastline on it. B) India discovered the ocean.
भारत की सबसे लंबी तटरेखा इसी पर स्थित है। भारत ने इस महासागर की खोज की थी।
- C) No other country uses it. D) It was a gift to India.
कोई अन्य देश इसका उपयोग नहीं करता। यह भारत को उपहार के रूप में मिला था।
14. Assertion (A): The French Revolution started in 1789.
Reason (R): People were happy with the rule of Louis XVI.
दावा (A): फ्रांसीसी क्रांति 1789 में शुरू हुई थी।
कारण (R): लोग लुई XVI के शासन से खुश थे।
Choose the correct option: सही विकल्प चुनिए:
- (A) Both A and R are true and R is the correct explanation of A
A और R दोनों सत्य हैं तथा R, A का सही व्याख्यान है।
- (B) Both A and R are true but R is not the correct explanation of A
A और R दोनों सत्य हैं, लेकिन R, A का सही व्याख्यान नहीं है।
- (C) A is true but R is false
A सत्य है, लेकिन R असत्य है।
- (D) A is false but R is true
A असत्य है, लेकिन R सत्य है।
15. Match the Following:
- | | | |
|-------------------------------------|---|---------------------------------------|
| (a) Gujjar Bakarwals(गुज्जर बकरवाल) | - | (i) Rajasthan(राजस्थान) |
| (b) Gaddi Shepherds(गद्दी चरवाहे) | - | (ii) Jammu & Kashmir(जम्मू और कश्मीर) |
| (c) Raikas(राइका) | - | (iii) Himachal Pradesh(हिमाचल प्रदेश) |
| (d) Todas (टोडा) | - | (iv) Nilgiri Hills(नीलगिरि पहाड़ियाँ) |
- A) (a)-(ii), (b)-(iii), (c)-(i), (d)-(iv)
B) (a)-(i), (b)-(ii), (c)-(iii), (d)-(iv)
C) (a)-(iii), (b)-(i), (c)-(ii), (d)-(iv)
D) (a)-(iv), (b)-(iii), (c)-(i), (d)-(ii)
16. Which of the following is a non-farming activity in Palampur?
पालमपुर में निम्नलिखित में से कौन सी गैर-कृषि गतिविधि है?
- A) Sowing(बुआई) B) Transport(परिवहन)
C) Harvesting(कटाई) D) Irrigation(सिंचाई)

खण्ड ख" (Section: B)

2 x 6 = 12

17. What was the 'Estate General' in France?
फ्रांस में 'स्टेट जनरल' क्या था?
18. Name the three parallel ranges of the Himalayas.
हिमालय की तीन समानांतर श्रेणियों के नाम बताइए।
19. What is the meaning of 'Universal Adult Franchise'?
'सार्वभौमिक वयस्क मताधिकार' का क्या अर्थ है?
20. What is 'Economic Activity'?
'आर्थिक गतिविधि' क्या है?
21. Differentiate between physical capital and human capital.
भौतिक पूंजी और मानव पूंजी के बीच अंतर स्पष्ट कीजिए।
22. Mention any two common causes of deforestation.
वनों की कटाई (निर्वनीकरण) के कोई दो सामान्य कारण बताइए।

"खण्ड ग" (Section: C)

3 x 6 = 18

23. Why were the women of France disappointed by the Constitution of 1791?
1791 के संविधान से फ्रांस की महिलाएँ क्यों निराश थीं?
24. Suggest any three ways to increase production on the same piece of land.
एक ही भूमि पर उत्पादन बढ़ाने के कोई तीन तरीके सुझाएं।
25. "Democracy enhances the dignity of citizens." Explain.
"लोकतंत्र नागरिकों की गरिमा बढ़ाता है।" स्पष्ट कीजिए।
26. What are the main causes of poverty in India?
भारत में निर्धनता के मुख्य कारण क्या हैं?
27. Differentiate between a 'National Party' and a 'Regional Party'.
'राष्ट्रीय दल' और 'क्षेत्रीय दल' के बीच अंतर स्पष्ट कीजिए।
28. Why is the Himalayan region prone to landslides?
हिमालयी क्षेत्र में भूस्खलन की संभावना अधिक क्यों होती है?

"खण्ड घ" (Section: D)

4 x 5 = 20

29. What is the role of health in human capital formation? (Knowledge)
मानव पूँजी निर्माण में स्वास्थ्य की क्या भूमिका है?
OR
Explain the different types of vegetation found in India. (Knowledge)
भारत में पाई जाने वाली विभिन्न प्रकार की वनस्पतियों की व्याख्या करें।
30. Discuss the powers of the Prime Minister in India. (Understanding)
भारत में प्रधानमंत्री की शक्तियों की चर्चा करें।
OR
What are the challenges to free and fair elections in India? (Understanding)
भारत में स्वतंत्र और निष्पक्ष चुनाव के सामने क्या चुनौतियाँ हैं?
31. Describe the global poverty scenario. (Understanding)
वैश्विक निर्धनता परिदृश्य का वर्णन करें।
OR
What are the major functions of the Parliament? (Understanding)
संसद के प्रमुख कार्य क्या हैं?
32. Analyze the impact of the First World War on Russia. (Analysis)
रूस पर प्रथम विश्व युद्ध के प्रभाव का विश्लेषण कीजिए।
33. Why is the conservation of wildlife essential in India? (Analysis)
भारत में वन्यजीवों का संरक्षण क्यों आवश्यक है? विश्लेषण कीजिए।

"खण्ड ड" (Section: E) – 4x2 = 8

34. केस स्टडी (Case Study): हिटलर का उदय (Rise of Hitler)

"Hitler was a powerful speaker. His energy and his words could move people deeply. He promised to build a strong nation, to take revenge for the injustice done in the Treaty of Versailles, and to restore the lost prestige of German society. He assured jobs to the unemployed and a secure future to the youth."

"हिटलर एक जबरदस्त वक्ता था। उसका जोश और उसके शब्द लोगों को हिला देते थे। उसने एक शक्तिशाली राष्ट्र बनाने, वर्साय की संधि में हुई नाइंसाफी का बदला लेने और जर्मन समाज की खोई हुई प्रतिष्ठा वापस दिलाने का वादा किया। उसने बेरोजगारों को काम और नौजवानों को एक सुरक्षित भविष्य देने का आश्वासन दिया।"

प्रश्न (Questions):

- a) What did Hitler promise in the context of the Treaty of Versailles?
हिटलर ने वर्साय की संधि के संदर्भ में क्या वादा किया? (1)
- b) What assurance did he give to the youth?
उसने युवाओं के लिए क्या आश्वासन दिया? (1)
- c) What propaganda techniques helped Hitler present himself as a 'messiah'?
हिटलर के प्रचार की कौन सी तकनीकें उसे एक 'मसीहा' के रूप में स्थापित करती थीं? (2)

35. केस स्टडी (Case Study): संविधान निर्माण (Constitution Making)

"The Constitution of India is the longest written constitution in the world. It is not only a document that describes rights and values, but also one that records institutional arrangements. The Constitution determines how the government will be formed and who will have the power to make decisions."

It is necessary to make changes (amendments) in the Constitution to keep it in tune with the changing needs and aspirations of society and the world. The Constitution is not a rigid or unchangeable set of rules; it has to be updated over time to remain a 'living document' so that it does not become outdated."

"भारतीय संविधान दुनिया का सबसे लंबा लिखित संविधान है। यह केवल अधिकारों और मूल्यों का विवरण नहीं है, बल्कि संस्थागत व्यवस्थाओं को दर्ज करने वाली एक दस्तावेज़ भी है। संविधान यह तय करता है कि सरकार का गठन कैसे होगा और किसके पास निर्णय लेने की शक्ति होगी।" संविधान में बदलाव (संशोधन) करना आवश्यक है समाज और दुनिया की बदलती जरूरतों और आकांक्षाओं के अनुरूप तालमेल बैठाने के लिए बदलाव जरूरी है। संविधान कोई जड़ या अपरिवर्तनीय नियम नहीं है; इसे एक 'जीवंत दस्तावेज़' बनाए रखने के लिए समय के साथ अद्यतन करना पड़ता है ताकि यह पुराना न पड़ जाए।

प्रश्न (Questions):

- a. भारतीय संविधान की एक मुख्य विशेषता लिखिए। (1)
Write one main feature of the Indian Constitution.
- b. संविधान सरकार की शक्तियों को कैसे सीमित करता है? (1)
How does the Constitution limit the powers of the government?
- c. संविधान में समय-समय पर बदलाव करना क्यों आवश्यक है? (2)
Why is it necessary to make changes in the Constitution from time to time?

36.(i) Map of India:

- a. Standard Meridian of India (भारत का मानक याम्योत्तर)
- b. Chilika Lake (चिल्का झील)
- c. Kaziranga National Park (काजीरंगा राष्ट्रीय उद्यान)
- d. Rajasthan (State) (राजस्थान राज्य)
- e. Western Ghats (पश्चिमी घाट)
- f. Capital of India (भारत की राजधानी)

(ii) Map of World:

1. India – भारत
2. United States of America – संयुक्त राज्य अमेरिका
3. Brazil – ब्राज़ील
4. Australia – ऑस्ट्रेलिया
5. Germany – जर्मनी
6. Japan – जापान

SOCIAL SCIENCE – CLASS IX
BLUEPRINT / DIVISION OF MARKS (2026–27)

Course Name / पाठ्यक्रम का नाम	Chapters / अध्याय (NCERT Syllabus)	Marks / अंक	Remarks (Question Distribution) / विवरण
India and the Contemporary World-I (भारत और समकालीन विश्व-I)	1. French Revolution (फ्रांसीसी क्रांति) 2. Socialism in Europe & Russian Revolution (यूरोप में समाजवाद एवं रूसी क्रांति) 3. Nazism and the Rise of Hitler (नात्सीवाद और हिटलर का उदय) 4. Forest Society and Colonialism (वन्य समाज और उपनिवेशवाद) 5. Pastoralists in the Modern World (आधुनिक विश्व में चरवाहे)	20	MCQ: $4 \times 1 = 4$ Very Short Answer: $1 \times 2 = 2$ Short Answer: $1 \times 3 = 3$ Long Answer: $1 \times 4 = 4$ Case Study: $1 \times 4 = 4$ Map Work: $\frac{1}{2} \times 6 = 3$ (World)
Contemporary India-I (समकालीन भारत-I)	1. India-Size and Location (भारत - आकार और स्थिति) 2. Physical Features of India (भारत का भौतिक स्वरूप) 3. Drainage (अपवाह) 4. Climate (जलवायु) 5. Natural Vegetation and Wildlife (प्राकृतिक वनस्पति तथा वन्य प्राणी) 6. Population (जनसंख्या)	15	MCQ: $4 \times 1 = 4$ Very Short Answer: $1 \times 2 = 2$ Long Answer: $1 \times 4 = 4$ (Options provided in Q29) Map Work: $\frac{1}{2} \times 6 = 3$ (India)
Democratic Politics-I (लोकतांत्रिक राजनीति-I)	1. What is Democracy? Why Democracy? (लोकतंत्र क्या? लोकतंत्र क्यों?) 2. Constitutional Design (संविधान निर्माण) 3. Electoral Politics (चुनावी राजनीति) 4. Working of Institutions (संस्थाओं का कामकाज) 5. Democratic Rights (लोकतांत्रिक अधिकार)	21	MCQ: $5 \times 1 = 5$ Very Short Answer: $1 \times 2 = 2$ Short Answer: $2 \times 3 = 6$ Long Answer: $1 \times 4 = 4$ (Options provided in Q30) Case Study: $1 \times 4 = 4$

Economics (अर्थशास्त्र)	1. The Story of Village Palampur (पालमपुर गाँव की कहानी) 2. People as Resource (संसाधन के रूप में लोग) 3. Poverty as a Challenge (निर्धनता : एक चुनौती) 4. Food Security in India (भारत में खाद्य सुरक्षा)	17	MCQ: $3 \times 1 = 3$ Very Short Answer: $2 \times 2 = 4$ Short Answer: $2 \times 3 = 6$ Long Answer: $1 \times 4 = 4$ <i>(Options provided in Q31)</i>
Disaster Management Part-1 (आपदा प्रबंधन भाग-1)	1. Introduction to disaster management (आपदा प्रबंधन का परिचय) 2. Specific crisis and mitigation (विशिष्ट संकट और न्यूनीकरण) 3. General human induced disaster prevention (सामान्य मानव जनित आपदा निवारण) 4. Community planning for disaster management 5. Means of safety in schools and home	7	Very Short Answer: $1 \times 2 = 2$ <i>(Q22 - Deforestation)</i> Short Answer: $1 \times 3 = 3$ <i>(Q28 - Landslides)</i> Long Answer: $1 \times 4 = 4$ <i>(Q33 - Wildlife conservation)</i> <i>(Note: 9 marks total mapped from paper)</i>

SOCIAL SCIENCE – CLASS IX
DIVISION OF MARKS

Sr. No.	Type of Questions प्रश्नों के प्रकार	Marks Awarded निर्धारित अंक	No. of Questions प्रश्नों की संख्या	Total Marks कुल अंक
1.	MCQ (बहुविकल्पीय प्रश्न)	1	16	16
2.	Very Short Answers (अति लघु उत्तरीय)	2	6	12
3.	Short Answers (लघु उत्तरीय)	3	6	18
4.	Long Answers (दीर्घ उत्तरीय)	4	5	20
5.	Case Study (केस स्टडी)	4	2	8
6.	Map Work (मानचित्र कार्य)	6	1	6
	Total (कुल)		36	80